

Lundi 10 octobre 2022

## Accueil de Mme Arielle KAYABAGA, députée de London (Ontario) à la Chambre des Communes du Canada



Le lundi 10 octobre 2022, le Sénat a accueilli Mme Arielle KAYABAGA, députée de London (Ontario) à la Chambre des Communes du Canada, dans le cadre du Programme d'invitation des personnalités d'avenir (PIPA) du ministère de l'Europe et des affaires étrangères. Mme Arielle KAYABAGA s'est entretenue avec M. André GATTOLIN, Vice-Président du groupe d'amitié France-Canada. Elle a d'abord évoqué son parcours personnel : née au Burundi, elle s'est ensuite installée en Éthiopie avec sa famille, avant de gagner l'Ontario.

Les deux parlementaires, au-delà des relations bilatérales, ont ensuite évoqué de nombreux sujets. Le Canada accueille environ 400 000 migrants chaque année, dont beaucoup s'établissent en Ontario, ce qui contribue à expliquer l'importance des locuteurs francophones dans cette province où cohabitent de nombreuses communautés. Le système électoral canadien, largement inspiré du Royaume-Uni, repose sur le suffrage majoritaire uninominal à un tour ; ce système peut parfois déformer la représentation du corps électoral, mais plusieurs tentatives de réforme sont restées infructueuses. Les ministres fédéraux canadiens sont aussi parlementaires. Mme KAYABAGA s'est enquis du système politique et électoral français (élections présidentielle et législatives, quinquennat, inversion du calendrier électoral, bicamérisme et mode de scrutin sénatorial, fonctionnement et implication du principe de laïcité, etc.). Puis les deux parlementaires ont abordé la question des influences étrangères en Afrique, notamment russe, chinoise (surtout liée à la dépendance en matière de dette), turque et qatarie, faisant observer qu'elles avaient des conséquences défavorables sur la présence française, du fait d'une politique de désinformation. Mme KAYABAGA a indiqué qu'elle était en train de travailler sur la redéfinition des relations avec le continent africain dans laquelle le Canada s'était engagé. Enfin, la députée canadienne et M. GATTOLIN ont évoqué la politique mémorielle des événements liant les deux pays, les deux Guerres mondiales en particulier, y compris en ce qui concerne la participation à ces dernières des minorités indiennes et afro-américaines.

Xavier DUPRIEZ – Tél : 01.42.34.32.06 – Courriel : x.dupriez@senat.fr